

## ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE ASESORES

YKUA SATI - PARAGUAY

---

julio de 1.968

### Segunda parte: Reflexión teológica.

#### EL MENSAJE CRISTIANO Y LA PROTESTA ESTUDIANTIL

##### Introducción:

Abiendo caracterizado los diversos aspectos y expresiones de la protesta estudiantil, y la actitud de los distintos "tipos" frente a la realidad latinoamericana, buscamos establecer cuales eran los frentes en que los diversos grupos manifestaban sus coincidencias o divergencias con elementos del mensaje cristiano.

##### A) Aspectos coincidentes:

1. Conciencia histórica de la responsabilidad del hombre.
2. Reconocimiento de la autonomía de lo profano y del hombre mismo.
3. Fundamentación del proyecto histórico en la esperanza de liberar al hombre de todo elemento opresor: el Dios mítico; el otro hombre como enemigo; la Naturaleza intimidante; impulsos internos no coincidentes con la naturaleza del hombre (odio, venganza, impulso tanático...); miedo paralizante a la muerte.
4. Consideración del trabajo humano como instrumento fundamental de la realización del hombre nuevo, en cuanto que transforma y humaniza al mundo y al hombre mismo, superando la actual contradicción capital-trabajo.
5. Para algunos, este proyecto tiene una intencionalidad especial: se busca construir al hombre nuevo teniendo como punto de referencia a Cristo resucitado (cristofinalización).
6. Deseo eficaz de solidaridad y unidad, que se manifiesta en el esfuerzo por superar la oposición real entre opresores y oprimidos, y que en muchos grupos crea una conciencia de fraternidad.
7. La superación final de todas las contradicciones se realizará mediante un amor dinámico que lleva a una comunión.
8. En los proyectos reformistas y radicales, relativización de las instituciones y actitud crítica para juzgarlas.
9. Concepción del hombre como una totalidad, con exclusión de todo dualismo entre cuerpo y alma.

##### B) En algunos grupos protestarios detectamos elementos divergentes:

1. Incoherencia entre el ideal de liberación y prácticas individuales de opresión.
2. Absolutización de ideologías, revolución y métodos.
3. Absolutización de la "praxis", como única posibilidad de relación del hombre con la realidad total.

4. Concepto de liberación restringido a lo económico sin tener en consideración otros elementos alineantes. Esto hace que se busque sólo la liberación de la clase oprimida sin tener en cuenta la de la clase opresora.
5. Oposición entre ciencia y fe, y negación de la esfera del Misterio.
6. Consecuente rechazo de cualquier idea de Dios en función de la originalidad creadora del hombre.

## FE Y COMPROMISO.

### A) El contexto de secularización.

1. Al ingresar a la Universidad, el joven latinoamericano enfrenta - una forma nueva de pensar, que lo entusiasma y la lleva a replantearse su visión del hombre y de la existencia y, por consiguiente, su concepción del cristianismo. Este impacto de la mentalidad científica está presente también en las facultades humanísticas (Letras, Filosofía, etc.).

Efectivamente, el avance de las ciencias humanas (sociología, ramas de la psicología, antropología, etnología, economía, etc.) ataca en su raíz antiguas concepciones sobre el hombre y, más concretamente, pone en tela de juicio los principios que normaban su comportamiento individual y social.

Muchas veces, llevado por su entusiasmo, el universitario absolutiza los datos de una ciencia todavía en gestación, construyendo un - nuevo mito, el secularismo.

2. El mismo proceso científico, aplicado al estudio de la Biblia y de la historia de las religiones, ha conducido a los teólogos a establecer la fundamental distinción entre "religión" y "fe".
3. En este contexto se plantea el problema de las relaciones entre la fe y el compromiso del creyente. Precisaremos primeramente lo que entendemos por "compromiso" y "fe" para luego establecer sus mutuas implicancias.

### B) El compromiso.

En los grupos de trabajo y en plenario se analizaron y discutieron - los diversos elementos que integran la noción de compromiso, en forma que refleja lo que pensamos sobre la actual situación de América Latina. Dichos elementos, que después reuniremos en un intento de definición operacional, son:

1. El compromiso es una opción, o sea una decisión-consciente y responsable, en la que el hombre empeña todo su ser, auto-realizándose como agente de la historia.
2. Es una opción en proceso de permanente gestación.
3. Parte de un asumir la concreta realidad histórica, que se presenta al hombre como un desafío. En su proceso de maduración, el sujeto percibe progresivamente la extensión del campo de su influjo y de

su determinación, hasta captar el mutuo condicionamiento de su "yo" y de la realidad política nacional y continental

4. Es una opción político-ideológica, que lo lleva a ver como única posibilidad de auto-realización, el servicio a la "polis", en la línea de un proyecto histórico, establecido a partir de ciertas ideas-fuerza que le permiten interpretar y enjuiciar la realidad ("ideología" en el sentido de Karl Mannheim).
5. Es una opción por un proceso global de liberación del hombre, en el cuadro de una permanente recreación de estructuras, que hoy concreta en el cambio global de las estructuras socio-económico-políticas que oprimen al hombre latinoamericano.

RESUMIENDO, podemos decir que entendemos por COMPROMISO una opción político-ideológica que lleva al hombre a enfrentar la realidad total, en un proyecto dinámico y permanentemente recreador, para liberar al hombre de toda opresión. Hoy, en América Latina, el factor fundamental de opresión es la estructura socio-económica.

### C) La fe.

Como en el punto anterior, recogemos los aportes de los grupos de trabajo. Sin pretender elaborar una definición, indicamos los aspectos que consideramos fundamentales, distinguiendo analíticamente entre el acto de fe y su contenido:

#### 1º El acto de fe.

1. El acto de fe es una respuesta libre y liberadora a la iniciativa gratuita de Dios, quien interpela en la historia, mediante su Palabra y los acontecimientos en proceso histórico.
2. Es una actitud vital y global del hombre; es decir, compromete toda su vida. Esta actitud se expresa en una confianza (cfr. 6) y en una entrega al otro por amor, realizada en la perspectiva de esperanza.
3. Es actitud permanente de conversión. Señalamos así el dinamismo de la fe. Reconocer la interpelación de Dios en la historia crea nuevas interrogantes que dinamizan el acto de fe, pues el creyente ve en ellos una invitación a convertirse.
4. El acto de fe crea la comunidad de los creyentes, y en ella crece y se profundiza.
5. La fe tiende a exteriorizarse y comunicarse en el relacionamiento histórico del hombre, Es el carácter misionero de la fe.

#### 2º El contenido de la fe.

6. El elemento fundamental es el reconocimiento de Cristo Resucitado como Señor y Salvador.
7. Esto implica un reconocimiento creciente de Dios y del hombre, tal como son revelados en Jesucristo.

8. La manifestación de Cristo Señor en las realidades humanas lleva a un creciente reconocimiento de la significación última de los acontecimientos en la búsqueda de la plena liberación del hombre.
9. Jesucristo ha mostrado que el amor a Dios es inseparable del amor a los hombres y no se puede dar sino a este último.
10. Finalmente, la fe incluye también el reconocimiento de una convocación ("ecclesia") hecha por Dios a todos los hombres, de la que es signo anticipativo -aunque deficiente- la comunidad de los creyentes.

#### D) Relación fe - compromiso

Nuestra descripción revela nuestro modo de visualizar América Latina, lo que da a la fe su connotación histórica.

Partimos de la constatación de que la vida del creyente comprometido no se encuentra separada de la vida de fe.

1. La relación fe - compromiso se concreta en el comprometido que cree.
2. La fe, como acto libre y consciente, conduce a la auto-realización del hombre.
3. La expresión de la fe no es homogénea en la comunidad porque es condicionada e histórica. La fe se realiza en un pluralismo.
4. La responsabilidad es proporcional a la conciencia histórica. Por eso no podemos emitir juicios sobre la sinceridad de la fe de otros, estableciendo como criterio el propio compromiso.
5. No existe una ecuación perfecta entre compromiso y fe. El compromiso es una mediación activa de la fe.
6. La oración debe ser encarnada. No se explica como la vida contemplativa puede desvincularse de la situación de injusticia de América Latina.
7. Influencia de la fe en relación al compromiso:
  - motora,
  - radicalizadora,
  - purificadora.
8. La fe -en cuanto mediatizada por contenidos históricos y vivida por el hombre concreto- se traduce en un proyecto ideologizado (en el sentido de Mannheim).
9. Nos preguntamos si este enfoque sacraliza o seculariza el compromiso. Si la fe consiste en recurrir a Dios para substituir el esfuerzo creativo del hombre, es alienante. Si, por el contrario, se trata de un factor dinamizante de la presencia del hombre, el mundo, su aporte positivo.

#### E) Existe un aporte original de la fe cristiana ?

1. En el núcleo de la fe se encuentra la afirmación del valor absoluto de la persona humana. Es una protoactividad que comanda las otras. La irrupción de Dios en la historia humana elimina la ambigüedad de la existencia testimoniada por una fenomenología que

ofrece datos desconcertantes de vida y de muerte.

2. Hay una certidumbre en la fe sobre la permanencia y el valor de la vida humana. Esta certeza escatológica no tiene que esperar el desarrollo y la armonización de las ciencias bajo una antropología para afirmar ya a la persona como centro de finalización del universo.
3. De la confrontación de este sentido de valor con las distintas situaciones históricas brota la función esencialmente crítica y disconformista de la fe.
4. Esta es una posición dialéctica de relativizar la tendencia al absoluto y de absolutizar la tendencia a lo relativo. Los dos polos entre los que se mueve son: a) el proceso no ha terminado, - por lo tanto, el hombre no se ha realizado plenamente, y b) la respuesta al absoluto se da en lo contingente.
5. La diferencia entre una conciencia creyente y una no creyente no radica en un contenido más de conciencia, sumando a los otros y fenomenológicamente perceptible. Lo original cristiano radica en una perspectiva global distinta. Es el enfoque de la situación histórica como interpelación de Dios en los acontecimientos.
6. La adhesión del acto de fe supone un descentramiento del propio yo para perspectivizar el universo y la persona desde el yo de Cristo. "Vivo yo, más no yo, es Cristo quien vive en mí".
7. La fe sitúa a un Cristo en el mundo anterior a la mundo, anterior a la interpelación del acontecimiento que se traduce subjetivamente en el creyente como disponibilidad • tendencia a la respuesta. Aquí radica la nueva motivación. No como contenido yuxtapuesto si no como orientación global de conciencia.
8. El proceso de secularización quitará gran parte de lo que la teología moral había colocado en el contenido de la fe.